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三隧分流八理由 解塞車「良藥苦口」
政府將於本月23
日在立法會提出無約
束力動議，討論明年
1月1日起調整3條過
海隧道收費的「三隧

分流」方案。政務司司長張建宗昨日
發表網誌，詳列方案的「八大支持理
由」，認為方案具效益且可行，絕對
值得支持。他又指，對症下藥要精準
到位，形容「三隧分流」是針對解決
市民塞車之「苦口良藥」。
張建宗昨日發表網誌指出，過海交
通擠塞長期困擾市民日常生活，尤其
個別過海隧道「迫爆」，更是急須解
決，刻不容緩。政府提出「三隧分
流」隧道費調整，是一個具效益可行
的方案，絕對值得支持。
他解釋，紅隧和東隧現時平日早上
繁忙時間的交通需求，已超越設計容
車量，導致連接道路出現長車龍，甚
至影響非過海交通，相反西隧卻有剩
餘容車量。
而中環灣仔繞道通車在即，有效紓
緩西隧連接路的擠塞情況，亦造就善
用西隧剩餘容量作分流的條件。
因此他指出，政府提出的方案，降
低使用西隧的私家車、的士及電單車
實際所付隧道費，並同時上調紅隧和

東隧的相關隧道費，以推動部分使用
紅隧或東隧車輛改用西隧，達至分流
效果。
他表明，對症下藥要精準到位，

「三隧分流」是針對解決市民塞車
之「苦口良藥」，實施此方案更有
八大支持理由。首先，預計2021年
通往紅隧和東隧連接道路上的車龍
長度，在早上繁忙時間分別會縮短
34%和10%，而在傍晚繁忙時間則
分別會縮短42%和29%。
其次，可鎖定西隧隧道費，毋須再

承受加價壓力。第三，可釋放10個
分佈港九的交通分流點，令部分受影
響的非過海車輛行程回復暢通，惠及
非過海的駕駛者。第四，交通擠塞得
以改善，加大經濟效益。

張建宗：省時慳錢環保
第五，減少的士乘客所需繳付的隧

道費及附加費，行車時間縮短亦減少
的士「跳錶」，乘客可節省車費。
第六，現時每日高達近60萬人次

乘坐專營巴士使用三條過海隧道，隨
着交通擠塞紓緩，路面公共交通乘客
的總行車時間可平均每日節省達1.9
萬小時。
第七，每年減少經車輛排放約3,800

公噸二氧化碳，相等於種植16萬棵樹
木。第八，隧道費調整方案每年可節
省的社會成本約8億元。

其他方案或累東隧轉差
他表示，社會部分人士對方案有不

同意見，例如認為應調低建議紅隧和
東隧的隧道費加幅，或以漸進形式實
施方案。惟研究顯示，其他建議會導

致東隧的擠塞比不實施「三隧分流」
更差，或令西隧的車龍阻礙非過海交
通，並不可行。
他最後指出，不切實解決塞車問

題，最終受苦的是廣大市民。與其長
時間討論也沒結果，不如落實具效益
的「三隧分流」方案，讓社會整體受
惠。

■香港文匯報記者 高俊威
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「街霸」重現 街演「蒲頭」
前旺角行人區檔口悄然「翻生」食環工會嘆冇佢符

有18年歷史的旺角

行人專用區（西洋菜

南街）於去年8月4日

「殺街」，曲終人散，惟5個月後

的今天，竟有「復甦」跡象，每

逢周六日晚，不少曾在該處擺檔

搵食的檔口悄悄「翻生」，霸佔

行人路及馬路的黃色影線區做生

意，有攝影師更坐在影線區內霸

位；而沿路兩旁更有大量違泊車

輛，街頭表演隊伍亦在專用區附

近「蒲頭」。食環署職工權益工

會直指此現象與條例過時有關，

令執法人員較難檢控。

■圖／文：香港文匯報專題組

■■有攝影師坐在馬路的黃色影線區內霸位有攝影師坐在馬路的黃色影線區內霸位，，
懶理阻礙駕駛者懶理阻礙駕駛者。。

投訴18宗 僅1宗檢控

先達外開檔
走「法律罅」避檢控

行人區18載 變質終「被殺」
擁有18年歷史的旺角行人專用區，

源於2000年8月起，運輸署為改善人
車爭路、加強道路安全等問題，以試
驗性質成立旺角行人專用區；同年12
月，因市民對行人專用區持正面態
度，在油尖旺區議會的支持下，旺角
行人專用區成為永久實施的計劃。
其後，運輸署分別於2003年及2004

年提議將行人專用區範圍擴展，並於
周一至六下午4時至午夜12時劃為開
放予行人專用。但於2010年及2012年
時，該署2次縮短路段實施時間，改為
周一至六下午4時至晚上10時，以及
於公眾假期中午12時至晚上10時。
及至2014年，旺角行人專用區的
實施時段再次被更改。在周一至五

該路段恢復行車；而周六則只有下
午4時至晚上10時和周日及公眾假
期的中午12時至晚上10時開放予行
人使用。
多年來，由於不同表演團體及擺
賣攤檔佔據行人專用區，令阻街及
噪音問題日益嚴重，導致油尖旺區
議會於去年提出「殺街」方案，最
終在16票贊成，1票反對下通過該
動議，旺角行人專用區於同年8月
曲終人散。

以往旺角行人專用區吸引不少「即影
即有」的攝影檔口擺檔，自去年8

月「殺街」後，這些檔口曾絕跡，但近月
在周六日晚上於西洋菜南街，不難發現這
些檔口重出江湖。記者最近連續3個周末
到上址視察，均發現他們於晚上7時至11
時將腳架擺放在行人路及馬路的黃色影線
區內開檔搵食，霸佔拍攝的有利位置，有
攝影師甚至坐在影線區內霸位，懶理阻礙
途人及駕駛者，記者目擊有途人在行人路
被腳架絆倒。

鬼祟收費拍攝 冇食環先畀相
「60蚊3張，趁𠵱 家冇咩人，你可以慢

慢諗Pose(姿勢)。」記者以顧客身份接觸
其中一名擺檔攝影師，對方指60元可拍
攝3張2R相片，若放大照片另收費，並
着記者參考腳架上的照片拍攝角度。記者
發現腳架上並沒張貼拍攝價錢，而相片打
印機亦放置於另一旁的紙皮箱內，每當攝
影師替顧客拍攝，他們也會先收費，然後
鬼祟地伸手到紙皮箱內打印相片，確定附
近沒有食環署人員，才將相片交予顧客。
除了拍攝檔口外，亦有曾在上址搵食的
相士擺檔，在行人路放置枱櫈，當有客人
出現，他便會現身指點迷津。
近廿檔電訊商推銷檔口亦依舊霸佔行人
路做生意，有電訊商更長期在影線區內停
泊廣告車作宣傳。

違泊問題嚴重 街頭表演阻路
事實上，西洋菜南街馬路兩旁的黃色影
線區，不但是攝影師「搵食地盤」，亦成
違泊熱點。縱使上址已豎起「停車等候會
被檢控而不予警告」的路牌，惟目前每逢
周六周日晚上該處兩旁連線不絕泊滿私家
車。
至於過往被投訴聲浪過大的街頭表演隊
伍，最近亦重返旺角，雖未有在西洋菜南
街擺檔，但就殺入人流暢旺的亞皆老街的
十字路口。由於樂隊帶同大型音響設備，
並在地上放置結他盒予行人打賞，一眾樂
隊成員加上粉絲，令行人路水洩不通。
就旺角行人專用區的檔口再現，食環署
職工權益工會副主席李美笑表示，這與條
例過時有關，因販賣活動需牽涉現金與貨
品交易，加上小販定義不包括攝影師等，
故執法人員較難作出檢控，而不少檔口亦
遊走於灰色地帶下搵食。她稱，以信用卡
或電子貨幣交易，或着顧客自行將錢放入
膠箱等，便是其中的灰色地帶。

旺角行人專用區在「殺街」後，有檔販再到
上址搵食，食環署發言人表示，根據《公眾衛
生及市政條例》，除非領有該署簽發的小販牌
照，否則任何人都不能於街上作出販賣活動。
另外，如有人於進行無牌販賣活動時引致阻
街，執法者亦可根據《簡易程序治罪條例》加
控違例人士。就資料顯示，由去年8月至12
月，署方就前旺角行人專用區一帶進行販賣及
阻街所接獲的投訴有18宗，並提出1宗檢控。
有關上址在周六日違泊嚴重，警方發言人表

示，旺角警區一直密切留意區內違泊情況，並
不時就該問題派員執法。根據資料顯示，警方
於去年1月至10月已就違例泊車發出114,899
張「定額罰款通知書」。就上述問題，立法會
議員容海恩促請當局加強執法，並特別在周末
時間增加人手巡邏。油尖旺區議員陳兆棠則
稱，違泊問題常見於旺角區，故區議會會密切
留意情況，並與警方保持聯絡。

除於去年遭「殺街」的旺角行人專用區一
帶外，在旺角先達廣場對出（近亞皆老
街），同樣有數個收購手機的檔口，長期霸
佔行人路開檔，致使該處儼如「無王管」地
帶。
記者日前於該處視察，發現當日上址有3個

專門收購手機的攤販開檔，各戶均明目張膽
地擺好陣勢，開宗明義高價收機，當時剛有
數名客人上前問價，疑最後因價錢問題未有
交易。
有關上述問題，食環署發言人表示，就該

處所接獲的小販販賣及阻街投訴共有2宗，而
署方未有就相關個案作出檢控。油尖旺區議
員陳兆棠坦言，雖曾接獲市民有關收機攤檔
的投訴，惟多數攤檔走「法律罅」，令執法
者難以執法，「其實部分攤檔喺廣場（先達
廣場）內有舖位，交易都會喺店內進行，以
避過法律問題。」

�*
54

■張建宗發表網誌，詳列方案「八大支持理由」，認為方案具效益且可行，
絕對值得支持。圖為紅隧。 網誌圖片

■■西洋菜南街馬路兩旁西洋菜南街馬路兩旁
的黃色影線區的黃色影線區，，成為違成為違
泊熱點泊熱點。。

■■相士在行人路擺檔相士在行人路擺檔，，
當有客人出現當有客人出現，，才現身才現身
指點迷津指點迷津。。

■■多檔電訊商推銷檔口依舊霸佔行人路做生意多檔電訊商推銷檔口依舊霸佔行人路做生意，，有有
電訊商在馬路影線區內停泊廣告車作宣傳電訊商在馬路影線區內停泊廣告車作宣傳。。

■■街頭表演隊伍最近重返街頭表演隊伍最近重返
旺角旺角，，殺入人流暢旺的亞殺入人流暢旺的亞
皆老街十字路口皆老街十字路口。。

■■攝影師將腳架擺放在黃攝影師將腳架擺放在黃
色影線區內霸位色影線區內霸位。。

香港文匯報訊（記者 文森）政府上周公佈香
港專營巴士服務獨立檢討委員會報告，當中在16
個範疇提出45項建議，以提升巴士安全，包括在
巴士加裝安全帶。運輸署署長陳美寶昨日表示，
正研究是否強制專營及非專營巴士乘客佩戴安全
帶，期望在今年內完成。她又表示，於本年底會
公開巴士意外的數據，包括超速、急煞、碰撞
等，希望增加透明度，提高問責。
陳美寶昨日出席電視節目時表示，因應近年的

專營巴士嚴重意外，以及早前的旅遊巴致命意
外，政府正研究於專營及非專營巴士，強制乘客
佩戴安全帶，現正分析成效，期望在今年內完成
檢討。
她強調，署方在安全問題上不會遲疑，但亦要

考慮乘客本身是否習慣使用安全帶，以及佩戴安
全帶的責任屬於乘客抑或司機，希望盡快就立法
與業界達成共識。

長途巴士優先加裝
現時並非所有專營巴士都設有安全帶，陳美寶

表示，為巴士加裝安全帶需考慮成本效益，巴士
公司已訂購470部巴士，準備於4月陸續投入服
務，會優先在長途、較少停站路線的巴士加裝，
涉及100多條路線。她又指，參考外國經驗，一
些於鬧市行走的巴士，毋須強制安裝安全帶。
陳美寶強調，會盡最大努力，將意外減到最

少，而加裝限速器等安全裝置，能從源頭提升安
全，但毋須強制安裝。
政府亦會於本年底公開巴士意外的數據，包

括超速、急煞、碰撞等，希望增加透明度，提
高問責。被問及是否應對巴士公司設懲賞機
制，她則表示需作研究以了解其成效，並聆聽
車長意見。
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